

今年は,

令和元年10月17日(木)13:30~15:00に, 北星公民館 1階 講座室で,8名の方の参加をいただいて

開催いたしました。

フォーラムの内容

(1)公民館からの報告

- 利用状況について
- 事業活動状況について
- 今後の事業計画について
- 公民館利用者アンケートの結果について

(2)公民館事業活動への意見交換・提言

意 見 交 換 で発 言 された主 な内 容

~公民館の事業について~

<参加者>

- 放課後の自習室、ボランティア不足であれば 町内会で募集すれば退職した先生がいる。た だしバス賃程度は必要。
- 元気な高齢者でいるために、認知症予防のための生活習慣や運動などの出前講座を活用してはどうか。



- 市のバスを利用して北星地区内の施設見学をしてはどうか。
- SNS、ワード・エクセル、スマホ・ipadなどIT 関連の講座を実施してはどうか。
- ○地域の歴史文化を知るための講座を実施してはどうか。
- 地域包括支援センターは公民館と事業をしているが、問題点などあれば教えてほしい。
- 地域包括支援センターは公民館と共催で事業をしている。包括支援センターは高齢者の 相談窓口として活動しているが、大きなスペースがない。こういう場所を使おうと思う

- とお金がかかる。公民館には共催ということでやらせてもらっている。包括支援センター を広く知ってもらうためにも役立っている。
- 本校の生徒も放課後の自習室に来ていると聞いている。私たちも別件で放課後に勉強を 教えてくれるボランティアについて大学に問い合わせている。それとは別に学生のボラ ンティア団体があってその主催者にも話を聞いたが、近頃は学生が自身の勉強で忙しい ようだ。

<公民館>

- ○放課後の自習室は大学生、中学生とも今年は参加が少ない。交通費や謝礼の予算がないため完全なボランティアでお願いしている。町内会に募集してもその人を確認する手段がなく難しい面がある。
- ○高齢者向け事業については包括支援センターさんなどと現在実施しているもので提案内容 に対応できていると思う。
- 施設見学会については市のマイクロバスの使用が年々厳しくなっており、来年度以降は さらに難しいと思われる。
- IT 関連の需要があるのはわかる。タブレット講習は以前やってもらっていた方が異動と なりできなくなった。
- 地域の歴史文化というのはとても大切だと思う。地域のお年寄りから聞き取りをする事業というのも面白いと思うが、いざやるとなると難しい。お知恵があれば借りたい。

~施設・利用者について~



<参加者>

- 活動団体が減少傾向にあって、人数も減っているということだが、部屋に空きがあるということなのか。
- 自主事業と貸室の事業があると思うが、自主事業を増やしたいのか、貸室を増やしたいのか。
- 公民館や地区センターの利用にあたって見直しが行われている。情報があれば教えてほしい。

<公民館>

- 空きは出たが、そこに新しい事業を入れたりしているのでそれ程でもない。。なるべく空きが無いようにしたいが、空いているところに一般の団体が入ることになるので、すべてのコマを埋めることはできない。
- 自主事業と貸室両方の数字を上げていく事が必要と思うが、それぞれ難しいところがあ

- る。事業については謝礼を支払う予算がないので、無料でやってくれる講師を探さなければならない。貸室については登録団体が増えればいいのだが、一般団体が定期的に使うようになって登録団体になるというのが流れで、現状、定期的に使用している一般団体はいくつかあるが、登録団体になろうというところはない。以前はこちらで事業としてやった講座をベースとして立ち上げたサークルというのがいくつかあった。昨年度は包括支援センターさんに最初動いていただいて立ち上げたサークルがあった。そうした方法は今後もあるのかと思う。
- 市有施設全体の活用に関する見直し、使用料の見直しが行われた。新年度 4 月利用分からは新料金になるが利用方法などに関しては変わらない。将来的には公民館という看板
 - を外す,社会教育施設ではない集会施設にしようという選択肢はある。公民館の活動というのは公民館ではなくてもできる,例えば地区センターに行って事業をすることも可能だということ。そうなると,常駐で職員が居るのかとか,お酒が飲めるようになるのかとか検討すべきことはあるが,それはこれからの話,まだ何も決まっていない。



~地域のつながり・連携について~

<参加者>

- 学校では教員 1 人 1 人が持っている情報は人事異動で人が変わると失われてしまう。それと同じことが学校教育と社会教育にも言えるのではないか。公民館が持っている情報、学校の持っている情報、地区センター、包括支援センターで持っている情報、町内会、市民委員会などそれぞれの情報が一つにまとまっていないので、行政のリーダーシップの下で情報を共有できる仕組みがあると効果的、効率的だと思う。本校では、時間割を都合すればパソコン教室は空いている。パイプ椅子もたくさんあるが使う時期が限られている。逆に花壇は子どもたちが活動する時間がない、昔と違って。道路の花壇も草取りすらする時間がない。いろいろな情報を集約していけば、もっと地域をつなぐことができる。地域の教育資源がつながることによって、より強い結びつきになるのでは。そうなればいいと願っている。学校施設でお貸しできるところはたくさんあるし、逆に市から情報をお借りしたいところもたくさんある。個人情報の関係で出せないこともあるが、そういったところを効率よく結びつけることで学校と社会が身近になっていくのかと思う。地域にはまだまた素晴らしい方がたくさんいると思う。そういう情報は是非教えていただきたいし、どんどん学校にきてほしい。
- 学校の花壇などは昔は PTA の役員さんがやっていたので一般の人は関係ないだろうと

思っていた。学校だよりは回覧板で見ているがそういう情報は入ってこないし、ボランティアとして学校に入っているわけではないので伝わってこない。子どもたちも大きいので、学校に行く機会がない。見ていれば、交流していれば分かるけれど、踏み込んでないのでわからない。日頃から見学程度で行ってみて、だんだん仲良くなっていく感じが大切だと思う。

- やはり情報が大事。学校だよりなど回覧板では回してもらっているが、情報を共有しているつもりだったということ。それではいけないし、何とか地域と関われたらと思っている。
- 学校には一般の方はセキュリティの問題で自由には入れないが、連絡をいただければ問題ない。。



<公民館>

○ そういったネットワークづくりが一番大事だと 思う。公民館は地域のハブだと言っているが、そう いった人材の情報が入ってこない。スキルを持った 人のデータベース化ができるのであれば、使いやす く提供できるようなシステムにすることが重要。

~結び~

貴重な御意見をたくさんいただきありがとうございました。御意見を踏まえ、より良い公民館運営に努めてまいります。普段思ったこと、要望、お叱りなど、お気軽におっしゃっていだだけるような風通しのいい公民館にしたいと思っておりますので、これからも御協力をよろしくお願いいたします。